

SOTIRNO, JON. *La fe en Jerusalén. Análisis de las victimas*. Ed. Trotta, Madrid, 1995. 208 pp.

Con este último libro, Jon Sobrino cumple la promesa que hiciera ocho años antes de publicar la segunda parte de su cristología. Siempre es Jerusalén el eje central de estudio, pero si en *Jesuschristus liberador*, *Extracto alabado-sagrado de Jesús de Baravet* (Trotta, Madrid, 1991) se abrió a la "historia de Jesús", ahora aborda el tema de la "historia de la fe" de los creyentes en Jesús. En su conjunto, estas dos obras representan una reformulación del pensamiento del mismo autor formulado hace ya varios años en *Cristología desde Andorra Latina* (Méjico, 1976).

Al analizar *Jesucristo Liberador y la Fe en Jerusalén* es imposible no sentir el efecto impresionante del misticismo de la comunidad universitaria de los jesuitas de El Salvador, cuya figura sobreviviente fue Jon Sobrino. Esta narración, junto al asesinato de Monseñor Romero y de tantos otros cristianos humildes, dice relación directa con el contenido y la perspectiva de esta cristología. Ambas obras evocan la dualidad mariana de los escritos primarios de la fe cristiana, pero si la primera obra estremece por su cercanía a los malos acontecimientos de Centroamérica, esta última resalta sobre el misticismo de Jerusalén, primera víctima de la historia, con seriedad y mayor distancia.

No obstante, Sotirno no entrega una cristología propiamente dicha, sino un ensayo. De hecho, faltan varios temas y el desarrollo de otros, que normalmente encontramos en cualquier manual especializado. La manera de relacionar tanto cosas con otra, su modo de avanzar, incluso por "impases" es legitimado desde un principio y, por lo mismo, quedó fácilmente expuesto a la crítica. Poco veces un lector encara el texto tan decididamente "interesado". Sobrino no ofrece una cristología, sino una "parábola". Es definitiva, preten-

de decir que incluye tanto la realidad y provocar una crisis de partida. Sobrino dice y es fundido de su autoritarismo: "Todo gran teólogo en su obispoceca algún lugar y surge de algún interlocutor una pregunta, un deseo difuso y un horroso dilema, un punto qué y no para quién. Pues bien, el duelo difuso de este libro es esa perspectiva parcial, concreta e interesada que vemos de este mundo. Todo ello viene motivado por la revelación de Dios y también por la realidad del mundo actual, aunque esto se dice de siempre dentro de un efectivo hermenéutico" (13). Sobrino aspira a restar el valor universal de Jesucristo, a partir de una redescubrimiento del valor del carácter concreto y parcial, de la encarnación del Hijo de Dios.

Aunque no sea una cristología estrictamente, contiene todo lo que los alcances de la fe en Jesucristo, desde las vicinas de la pobreza y la violencia, hasta el misterio místico, pues recorre motivos importantes y se menciona claramente de su misterio.

La obra se divide en tres partes principales. En la primera parte, Sobrino trae la problemática general del fondo del avance misionalógico de la resurrección y la sensibilidad particular de arrancar el discurso en una perspectiva precisa. Al ser la resurrección de una realidad trascendente, ella "no es susceptible en sí misma, sino desde una determinada perspectiva" (25). La perspectiva cristiana subraya la posibilidad de vivir y saber "el seguimiento de Jesús como resurrección" (27) más allá de la situación de crisis de las victimas, porque trae consigo mejores condiciones que ellos para entender el mensaje de esperanza de justicia, y así da más solvencia a la misericordia, inherentemente la resurrección.

La resurrección de Jesús plantea un problema hermético, ¿dónde nació y en qué realidad? Sobrino pasa revista al apunte de la tradición europea, concluyendo que, aunque no se trate de un dogma, cuando es latitudinaria, ella es potestosa en la historia y sobre todo en la fe, en la medida que responde a las expectativas históricas y exige una fe que se verifíque históricamente en una prisión como la de Jesús. Para la perspectiva de los victimas también resalta la cuestión del problema hermenéutico. Si a ella se aplican como presupuesto de comprensión de la resurrección los pragmáticos cristianos de Karl -"qué es posible lo imposible", y qué debemos hacer?, qué es posible lo imposible-, resulta que la esperanza cristiana es, en efecto, fe, esperanza ofrecida por los victimas, la "paz de los resucitados" a las cuales suscita esperanza; el saber sobre la realidad de un Hijo de instancia, saber sobre un ministerio que se resalta como promesa y compromiso.

Dado que la resurrección se sitúa como en acto real, Sobrino recibe la cristiánica de la bondad de la resurrección. Para los discípulos de Jesús se lleva dada que lo que a ellos prometió después de su muerte correspondía a una realidad accediendo en el interior Jesús. Pero la resurrección,

# **La fe en Jesucristo [artículo] Jorge Costadoat**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Costadoat, Jorge

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La fe en Jesucristo [artículo] Jorge Costadoat

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa